

## Lo más destacado de la semana

Núm. 79 / 3 de diciembre de 2024

---

### EE.UU. /



El presidente electo de Estados Unidos (EE.UU.), Donald Trump, [anunció](#) que planea imponer aranceles de 25 por ciento a todos los bienes procedentes de Canadá y México en el primer día de su administración en un esfuerzo por obligar a estos países a frenar la migración y el movimiento de fentanilo hacia EE.UU. Trump también propuso un arancel adicional de 10 por ciento a todos los bienes procedentes de China, con el objetivo de reducir la cantidad de drogas procedentes del país, en particular de fentanilo, que entren a mercado estadounidense.

“Miles de personas atraviesan México y Canadá, trayendo consigo delincuencia y drogas a niveles nunca antes vistos”, publicó Trump en Truth Social, su red social. “El 20 de enero, como una de mis primeras Órdenes Ejecutivas, firmaré los documentos necesarios para imponer a México y a Canadá un arancel de 25% a todos los productos que lleguen a EE.UU.”

Estos aranceles irían en detrimento de las disposiciones establecidas en el Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC). EE.UU. ha invocado la excepción de seguridad nacional para amparar su política comercial proteccionista en otros contextos, como en la Organización Mundial de Comercio (OMC). No obstante, el país no podría invocar esa misma disposición en el marco del T-MEC, ya que el instrumento comercial no ampara la disposición.

La política comercial del presidente electo -ampliamente expuesta en campaña- promete, entre otros, imponer un arancel general de entre 10 y 20 por ciento y aumentar aranceles a productos chinos hasta un 60 por ciento.

El mandatario electo también [anunció](#) que impondría aranceles de 100 por ciento a China, Rusia, la India y el resto de países emergentes BRICS si crean una moneda común o respaldan otra para reemplazar al dólar estadounidense.

“Necesitamos que los países que conforman el grupo BRICS se comprometan a no crear una moneda común, ni a respaldar alguna para reemplazar al dólar estadounidense, de lo contrario, se enfrentarán a aranceles de 100 por ciento”, escribió en Truth Social.

Por otra parte, Trump designó a Jamieson Greer, ex jefe de gabinete de la Oficina del Representante Comercial de EE.UU. (USTR, en inglés) como [titular](#) de la agencia federal. En los últimos 25 años, Greer ha analizado de manera detenida la política comercial estadounidense, que incluye, entre otros, la relación bilateral con China y negociaciones con miembros de la OMC, y en repetidas ocasiones ha sido [escéptico](#) a este status quo.

En referencia al órgano de apelación de la OMC, por ejemplo, el ex funcionario comentó que este funcionó en su momento de alguna manera y que fue “un buen experimento”, pero que se debería intentar algo diferente. Si esto se trasladara a la negociación de acuerdos comerciales, esa visión podría traer consigo el desarrollo de acuerdos comerciales sectoriales o el retorno de políticas comerciales anteriores a la adhesión de China a la OMC. En cuanto a China, Greer ha comentado que Washington debe abandonar su mentalidad de libre comercio tradicional y tratar las ambiciones hegemónicas de Pekín como una amenaza existencial.

## México /



En respuesta a la posible imposición de aranceles comunicada por Trump, la presidente de México, Claudia Sheinbaum, sugirió que México respondería de manera similar, provocando inflación y pérdida de trabajos en ambos mercados, y propuso el diálogo.

Durante una conferencia de prensa matutina, la presidente [presentó](#) una carta que enviaría al presidente electo defendiendo al país de las acusaciones de Trump en migración y drogas. “A un arancel, se impondrá otro en respuesta, y así hasta que pongamos en riesgo nuestros negocios en común”, escribió Sheinbaum, citando a productores de autos, en particular General Motors y Ford, empresas con producciones significativas en México.

El primer ministro canadiense, Justin Trudeau también llamó a la [cooperación](#) en respuesta a los aranceles anunciados por Trump luego de que este catalogara a Canadá como cómplice de México al permitir el ingreso de drogas y migrantes a EE.UU., mientras que China defendió las medidas que ha tomado para tratar el comercio de fentanilo.

La legislación que Trump planea usar para imponer aranceles a Canadá, México y China, los tres principales socios comerciales de EE.UU., no es clara. Durante su primera administración, el ex mandatario utilizó la Sección 232 de la Ley de Expansión Comercial de 1962 para atacar con aranceles a las importaciones de acero y aluminio, incluidas las procedentes de México, Canadá y China, y también utilizó la Sección 301 de la Ley de Comercio de 1974 para imponer aranceles a una serie de productos procedentes de China. Estos estatutos incluyen disposiciones de proceso que no permitirían una imposición inmediata de aranceles, como lo ha comunicado Trump. Sin embargo, ex funcionarios parte de su administración previa argumentan que el presidente electo podría utilizar la Ley de Poderes Económicos de Emergencia Internacional y la Sección 338 de la Ley Arancelaria de 1930 para imponer aranceles generales.

## OMC /



Durante una reunión del Consejo General, reanudada después de la celebración de una reunión en la cual la Directora General Ngozi-Okonjo Iweala presentó su visión para liderar la organización por otros cuatro años, los miembros de la OMC decidieron [extender](#) su mandato un periodo más. Durante la presentación de su agenda para su siguiente mandato, Iweala citó diversas prioridades, entre ellas, la conclusión de la reforma al sistema de solución de controversias, la segunda fase del acuerdo sobre subvenciones a la pesca, un avance significativo en las negociaciones de agricultura, negociaciones enfocadas en política industrial y cómo garantizar una igualdad de condiciones.